

L'ÉCOLE ET TOI ?

En 3 actes

Acte 1 : « Je veux que mes enfants aillent à l'école ! Il faut essayer ! » Mme Boiron



ACADÉMIE DE LIMOGES
Liberté
Égalité
Fraternité



Acte I : « Je veux que mes enfants aillent à l'école ! Il faut essayer ! » Témoignage de Mme Boiron.



L'ÉCOLE ET TOI ?

En 3 actes

Acte 2 : « Je suis allée à l'école ; mes parents avaient confiance ! » Mme Wintersheim



ACADÉMIE DE LIMOGES
Liberté
Égalité
Fraternité



Acte II : « Je suis allée à l'école ; mes parents avaient confiance ! » Témoignage de Mme Wintersheim.



L'ÉCOLE ET TOI ?

En 3 actes

Acte 3 : « J'étais directeur d'école et j'ai accompagné des enfants du voyage pendant 28 ans ! » M. Nénert



ACADÉMIE DE LIMOGES
Liberté
Égalité
Fraternité



Acte III : « J'étais directeur d'école et j'ai accompagné des enfants du voyage pendant 28 ans ! » Témoignage de M. Nénert.



L'ÉCOLE ET TOI ?

En 3 actes

Des femmes de la communauté des voyageurs et un directeur d'école témoignent.



Acte I : 9 minutes 06

Mme Boiron : « J'étais pareil (= j'avais des craintes) ! Au final ça s'est bien passé ! Après je l'ai laissé. Je pense qu'il faut essayer ! »

« Ils font des choses que chez nous ils feraient pas : des puzzles, des dessins. »

Acte II : 9 minutes 14

Mme Wintersheim : « Il est très important de lire et écrire », « pour l'avenir »

« Je suis allée à l'école, mes parents avaient confiance ! »

« Faire confiance, c'est de la liberté. »

Acte III: 7 minutes 40

M. Nénert : « Faites-nous confiance ! »

« L'école est le dernier cadre qu'on peut leur (= aux élèves) proposer. »

« Un parent rassuré, c'est un enfant apaisé. »



L'ÉCOLE ET TOI ?

En 3 actes

Des femmes de la communauté des voyageurs et un directeur d'école témoignent.



Acte I : « Je veux que mes enfants aillent à l'école ! Il faut essayer ! » témoignage de Mme Boiron, une maman issue de la communauté des gens du voyage.

Acte II : « Je suis allée à l'école, mes parents avaient confiance ! » témoignage de Mme Wintersheim, une jeune femme issue de la communauté des gens du voyage.

Acte III : « J'étais directeur d'école et j'ai accompagné des enfants du voyage pendant 28 ans ! » témoignage de M. Patrick Nénert, directeur de l'école de Séréilhac.

Document réalisé par Christelle Mettas, chargée de mission Efv ; Casnav de l'Académie de Limoges

Comment est né ce projet ?

L'association *ma camping* et notamment sa présidente Mme Marsac étaient convaincues que proposer une vidéo aux familles de voyageurs pourrait être un levier efficace pour inciter les familles à scolariser leurs enfants.

Une réflexion innovante

Un partenariat s'est ainsi créé entre l'association *ma camping*, le Casnav, avec Mme Mettas, chargée de mission pour la scolarisation des Efiv (Enfants issus de Familles Itinérantes et de Voyageurs) porteuse de ce projet et le Lab 110 bis avec Mme Teyssandier, chargée de mission innovation. Il fallait alors s'appuyer sur des personnes de terrain et recueillir des témoignages. Ce projet devait être court, réalisable et concret.

Néanmoins recueillir des témoignages s'est avéré complexe car les familles avaient des craintes à être filmées et être vues par des voyageurs et des sédentaires.

Avec qui ?

En amont, nous nous sommes appuyées sur l'expérience de professeurs des écoles chevronnés qui suivaient des Efiv, aussi avons-nous sollicité l'APEV (Assistance Pédagogique aux Enfants du Voyage) représentée par Mme Fretz et M. Borde, M. Musson, Inspecteur de l'Education Nationale et deux directeurs d'école : Mme Tharaud, directrice de l'école Aristide Briand au Palais-sur-Vienne qui accueillait 16 Efiv majoritairement des manouches voyageurs et M. Patrick Nénert directeur de l'école de Séreilhac qui comptait 45 Efiv essentiellement des gitans sédentarisés. Les typologies de ces écoles donnaient des axes différents.

Il ne nous manquait plus qu'une aide technique qui fut trouvée en la personne de M. Jean-Christophe Marquet, Erun 87 qui a pu filmer une partie des entretiens et ensuite a réalisé le montage.

Je remercie toutes ces personnes pour leur participation sans qui ce cycle consacré à la scolarisation des Efiv n'aurait pu voir le jour.

Comment ?

Si au départ l'association *ma camping* souhaitait « un film à montrer aux parents », il est très vite ressorti plusieurs axes et nécessités :

- Valoriser l'école maternelle pour la communauté des voyageurs et la nécessité d'inscrire les enfants à l'école dès 3 ans.
- Montrer qu'on peut être issu(e) de la communauté des voyageurs et avoir une orientation post 3^e et suivre un parcours professionnel sans perdre sa culture.
- Lutter contre des clichés et des représentations que les enseignants peuvent avoir sur les gens du voyage

Quelle réalisation ?

Un cycle de trois films a paru !

L'ECOLE ET TOI ? En 3 actes

Des femmes de la communauté des voyageurs témoignent de leur rapport à l'école et un directeur d'école qui a connu les enfants des voyageurs pendant 28 années donnent son point de vue pour orienter les enseignants. Ces vidéos sont accessibles sur le site du Casnav ou en flashant les QR codes au-dos du dépliant.

Concrètement ?

Nous avons dû réfléchir aux différentes possibilités qui s'offraient à nous et demander à des personnes de la communauté des voyageurs de bien vouloir témoigner. Ainsi je remercie Mme Boiron d'avoir bien voulu nous partager son témoignage, interviewée par Mme Laurence Tharaud. Elles ont pu aborder les représentations de l'école et les craintes des familles. Cette maman allait inscrire sa fille en petite section de maternelle ; elle avait également un fils scolarisé et âgé de 9 ans ce qui lui donnait un recul intéressant sur l'école.

Je remercie également Mme Wintersheim pour nous avoir fait partager son enthousiasme, sa volonté d'aller de l'avant sans perdre sa culture mais en étant scolarisée et en continuant son parcours scolaire au-delà de la classe de 3^e.

Enfin M. Nénert, directeur de l'école de Séreilhac pendant 28 ans a pu retracer son expérience avec beaucoup d'élan et de passion pour son métier et pour la communauté des voyageurs.

L'ECOLE ET TOI ?

En 3 actes

Des femmes de la communauté des voyageurs et un directeur d'école témoignent.

